

Colaboradores

Armando Gonzalo Álvarez Reina

Embajador de México en Australia. Es licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Tiene maestrías en Estudios del Pacífico por la Universidad Deakin de Melbourne, Australia, y en Mando Superior y Seguridad Nacional por la Secretaría de Marina. Es miembro del Servicio Exterior Mexicano (SEM) desde 1988. En la Cancillería ha sido jefe de departamento para Centroamérica, delegado en Campeche, director para la OEA y director general para Asia-Pacífico. En el exterior ha fungido como encargado de Cooperación en la Embajada de México en Guatemala; cónsul y encargado del Consulado General en Sídney, Australia; jefe de Cancillería en la Embajada de México en la República de Corea, y jefe de Cancillería y embajador en la Embajada de México en Costa Rica.

José Luis Bernal Rodríguez

Embajador en la República de Corea, concurrente en la República Popular Democrática de Corea y Mongolia. Es licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM y tiene una maestría en Economía del Sector Público por el CIDE, con cursos de especialización en Relaciones Públicas por la Universidad George Washington, Seguridad Internacional por la Universidad de Stanford y Cooperación para el Desarrollo por la Diplo-Foundations. Es miembro del SEM desde 1980. En la Cancillería ha sido director general de Relaciones Económicas Multilaterales y con América del Norte, director general del Servicio Exterior y

de Personal, coordinador para el APEC y coordinador de Asesores Económicos, entre otros cargos. En el exterior estuvo adscrito como primer secretario, consejero y ministro en la Embajada de México en Estados Unidos. Ascendió a embajador en 1995. Con este rango se desempeñó como representante alterno en la Misión de México ante la OCDE. Asimismo fue cónsul general en Los Ángeles, California; embajador en Suiza, concurrente en Liechtenstein, y en la República Checa.

Luis Ángel Castañeda Flores

Licenciado en Economía, con mención honorífica, por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, con estudios en Canadá y Francia. Es miembro del SEM desde 2007 y tiene el rango de segundo secretario. En el exterior se ha desempeñado como cónsul de Asuntos Comunitarios Económicos y agregado cultural en el Consulado General de México en Phoenix, Arizona, y como cónsul de Asuntos Comunitarios en el Consulado General de México en Chicago, Illinois. Actualmente es director para G20 y MIKTA en la Subsecretaría de Relaciones Exteriores de la Cancillería.

Luz Mariana Espinoza Castillo

Licenciada en Relaciones Internacionales por el Instituto Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey (Tec de Monterrey), con estudios en Francia y Australia, y maestra en Negociación Internacional y Formulación de Políticas por el Graduate Institute of International and Development Studies en Ginebra, Suiza. Es miembro del SEM desde 2015.

En el exterior colaboró en la Misión Permanente de México ante la UNESCO y en la Misión Permanente de México ante la ONU. Actualmente es subdirectora en la Dirección General para Asia-Pacífico de la Cancillería.

Ulises Granados

Licenciado en Relaciones Internacionales, con honores, por la UNAM; maestría en Estudios de Asia y África por El Colegio de México, y doctorado en Historia del Este de Asia por la Universidad de Tokio. Tras ser profesor no numerario y numerario en varias universidades japonesas, incluida la Universidad de Tokio, actualmente es profesor del Departamento de Estudios Internacionales del Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM) y coordinador del Programa de Estudios Asia-Pacífico de la misma institución.

Rogelio Granguillhome Morfín

Embajador de México en Singapur, con concurrencias ante Brunei Darussalam y Myanmar. Es licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM. En la Cancillería se ha desempeñado como director ejecutivo de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (Amexcid) y como titular de la Unidad de Asuntos Económicos y Cooperación Internacional de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE). En el exterior ha sido embajador de México en Uruguay, la República de Corea y la República de la India.

Jorge Heine

Embajador de Chile en China. Es abogado por la Universidad de Chile y doctor en Ciencia Política por la Universidad de Stanford. Es catedrático de Gobernanza

Global en la Balsillie School of International Affairs, Wilfrid Laurier University, Waterloo, Ontario. Fue vicepresidente de la Asociación Internacional de Ciencia Política y ha sido profesor invitado en las universidades de Constanza, Heidelberg, Oxford, París y Stanford. Ha sido embajador de Chile en India y Sudáfrica. Fue el primer embajador en presentar credenciales ante el presidente Nelson Mandela. El principal diario de Johannesburgo, *The Star*, lo incluyó en 1997 y 1998 entre las 100 personalidades más influyentes de Sudáfrica. Ha publicado una docena de libros, entre los cuales destacan *The Oxford Handbook of Modern Diplomacy* (Oxford University Press, 2013) y *La Nueva India* (El Mercurio/Aguilar, 2012), así como 90 artículos académicos. Sus columnas de opinión han sido publicadas en *The New York Times*, *The Washington Post* y *The International Herald Tribune*.

Carlos A. de Icaza

Desde el 1 de enero de 2013 es el Subsecretario de Relaciones Exteriores, responsable de las relaciones con Europa, Asia, el Pacífico, África y Medio Oriente. También es Sherpa de México ante el Grupo de los Veinte (G20). Es miembro del SEM. En 2015 se le nombró embajador emérito, distinción reservada para aquellos diplomáticos que han tenido una destacada actuación de servicio a la República. En la Cancillería ha sido subsecretario de Relaciones Exteriores para América Latina y Asia-Pacífico, oficial mayor, secretario particular del canciller, director general para América Latina y el Caribe y director general del SEM. En el exterior, se ha desempeñado como embajador

de México en Francia, Estados Unidos, Japón, Bélgica, Argentina y Ecuador, además de representante permanente alterno de México ante la OIT y representante permanente ante la UNESCO, entre otros.

Alfonso de María y Campos Castelló

Diplomático, historiador, editor y administrador cultural. Estudió Derecho y Ciencia Política en la UNAM y tiene un posgrado de la Universidad de Cambridge. Fue profesor de tiempo completo en la UNAM, donde también fungió como director de la Distribuidora de Libros y coordinador de Extensión Universitaria. En el gobierno federal se desempeñó como director general jurídico de la Secretaría de Turismo, director general de Publicaciones del Conaculta y director general del INAH. En 1970 ingresó al SEM. En el exterior fue cónsul general de México en San Francisco, California. En la Cancillería ha ocupado los cargos de director general de Asuntos Culturales, director general para Europa, director general para Comunidades, director general para América del Norte y director general del Instituto Matías Romero. Actualmente es director general para Asia-Pacífico de la SRE. Entre sus principales publicaciones están: *Estudio histórico-jurídico de la Universidad Nacional 1881-1929* (UNAM); *José Y. Limantour, estadista y financiero* (Centro de Estudios de Historia de México Carso); *Miguel Covarrubias y sus murales de San Francisco* (Conaculta), y “Por selva, milpa y mar: la literatura y la diplomacia extraordinaria de Rafael Bernal 1915-1972”, en *Escritores en la diplomacia mexicana*, t. 2, (SRE).

Alonso Martín Gómez-Favila

Licenciado en Letras Españolas por el Tec de Monterrey y graduado del Máster en Desarrollo y Mutaciones Culturales por la Université Charles-de-Gaulle, Lille-3, y del Máster en Asuntos Europeos y Relaciones Internacionales por la Université de la Sorbonne-Paris I. Es miembro del SEM. En el exterior ha desempeñado diversos cargos en los consulados de México en Miami y en San Bernardino. En 2015 se integró a la Amexcid.

Rodrigo Meléndrez Armada

Licenciado en Relaciones Internacionales por la UNAM. Es miembro del SEM. Ha sido consultor para la Secretaría General Iberoamericana y la OEA, así como funcionario en la SRE. En el exterior ha estado adscrito en las embajadas de México en Santa Lucía, Nicaragua y China. Su trayectoria profesional se ha centrado en las áreas de cooperación internacional para el desarrollo, cooperación científica y técnica, así como promoción económica, comercial y de inversión. Actualmente es encargado de asuntos económicos y de cooperación en la Embajada de México en China.

Luz María de la Mora Sánchez

Licenciada en Relaciones Internacionales por El Colegio de México, maestría por la Universidad de Carleton y doctorado en Ciencia Política por la Universidad de Yale. Ha sido jefa de Unidad de Relaciones Económicas y Cooperación Internacional en la Cancillería y jefa de Unidad de Negociaciones Comerciales Internacionales en la Secretaría de Economía (SE). Fue representante de la SE en la Misión de México ante la Unión Europea, representante de México ante la Aso-

ciación Latinoamericana de Integración y miembro del equipo de negociación para el TLCAN. Ha sido investigadora visitante en el Woodrow Wilson International Center for Scholars y en el Centro de Estudios México-Estados Unidos, Universidad de California en San Diego. Es autora del libro *Apertura con reciprocidad* (2012). Actualmente es directora de la consultoría LMM Consulting, profesora afiliada en la División de Estudios Internacionales del CIDE y miembro de la Junta Directiva del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi).

Enrique J. Morales Lomelí

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Universidad de Saitama, Japón. Maestro en Estudios Diplomáticos, egresado del Instituto Matías Romero. Es miembro del SEM. Actualmente es encargado de Asuntos Económicos-Comerciales y de Promoción en la Embajada de México en Japón.

Héctor A. Ortega Nieto

Licenciado en Relaciones Internacionales por el ITAM y maestro en Diplomacia y Negociación Estratégica por la Universidad de París XI. Es miembro del SEM y tiene el rango de consejero. En la Cancillería se ha desempeñado como director para Asuntos Políticos y de Seguridad en la Dirección General de Organismos y Mecanismos Regionales Americanos y asesor del Subsecretario para América Latina y el Caribe. En el exterior ha fungido como cónsul de Asuntos Especiales y de Protección en el Consulado General de México en El Paso, Texas, y delegado responsable de seguridad hemisférica en la Misión de México ante la OEA. Actualmente es coordinador de asesores

del Subsecretario de Relaciones Exteriores, *sous sherpa* de México para el G20 y alto funcionario (SOM) de MIKTA.

Alejandro Ramos Cardoso

Licenciado en Ciencia Política y Relaciones Internacionales por el CIDE, con estudios de posgrado en Ciencias Políticas y Sociología en FLACSO Argentina, y estudios en el Instituto de Estudios Políticos/Sciences-Po de Burdeos, Francia. Cursa la maestría en Periodismo Político en la Escuela de Periodismo Carlos Septién García. Es asociado del Comexi. Es diplomático de carrera, con rango de primer secretario. En la Cancillería ha colaborado como asesor del subsecretario de Relaciones Exteriores y en la Dirección General de Protección y Asuntos Consulares. En el exterior ha estado adscrito a la Embajada de México en Chile y al Consulado de México en Tucson, Arizona. Actualmente es director general adjunto en la Dirección General para Asia-Pacífico de la SRE.

Miriam Rubinstein Derzavich

Licenciada en Relaciones Internacionales por la Universidad Iberoamericana. Tiene una maestría en Estudios Internacionales por el Tec de Monterrey. Es miembro del SEM y tiene el rango de segunda secretaria. En el exterior fungió como cónsul de protección en el Consulado General de México en Barcelona, España. Actualmente se desempeña como agregada cultural y encargada de Asuntos Educativos y de Cooperación en la Embajada de México en Singapur.

José Gerardo Traslosheros Hernández

Embajador de México en Nueva Zelanda, luego de ocupar el cargo de cónsul

general de México en São Paulo, Brasil. Licenciado en Matemáticas por la Universidad de Winthrop y estudios de Economía en el ITAM. Maestro en Economía por la Pontificia Universidade Católica do Rio de Janeiro y doctor en Economía por la Rutgers University. Fue profesor e investigador de la Escuela de Negocios del Tec de Monterrey. También fue secretario técnico del Proceso para el Fortalecimiento del Marco Regulatorio para la Competitividad en México; ministro de la Secretaría de Economía ante la OCDE; coordinador de las Negociaciones del Acuerdo de Asociación Económica entre México y Japón; presidente de la Reunión de Altos Funcionarios del APEC; coordinador de las Negociaciones del TLC entre México e Israel; director general para Asuntos Comerciales Multilaterales de la entonces Secretaría de Comercio y Fomento Industrial (Secofi); titular del grupo de negociación de Reglas de Origen de la Secofi, y miembro del equipo negociador del TLCAN.

María Fernanda Vázquez Vela

Estudió Relaciones Internacionales en la Facultad de Estudios Superiores de Acatlán-UNAM. Estudió la maestría y el doctorado en Estudios de Asia y África, especialización en el Sur de Asia, en El Colegio de México. Perteneció al Sistema Nacional de Investigadores. Sus líneas de investigación son la historia moderna y contemporánea de India, los conflic-

tos étnicos y religiosos y la política exterior de India. Entre sus publicaciones está “Changing Identities and Adapting to the Loss: Sikh Women Experience and Narrative during India’s 1980 Violence”, en Maurice Demers (ed.), *Le Tiers-Monde postcolonial*, Montreal, Les Presses de l’Université de Montréal, 2014, pp. 201-222. Es profesora-investigadora visitante en la Universidad Autónoma Metropolitana-Cuajimalpa, editora en jefe de *Espacialidades. Revista de temas contemporáneos sobre lugares, política y cultura*.

Julián Ventura Valero

Embajador de México en China. Licenciado en Historia por la Universidad de Columbia Británica. En la SRE ha sido subsecretario para América del Norte, director general para Asia-Pacífico, secretario particular del Secretario de Relaciones Exteriores y secretario particular del Subsecretario para África, Asia-Pacífico, Europa, Medio Oriente y Naciones Unidas. En el exterior ha sido jefe de Cancillería en la Embajada de México en Estados Unidos, representante alterno ante la OEA, encargado de asuntos políticos y prensa en la Embajada de México en Cuba y representante alterno ante los Organismos Internacionales con sede en Viena, Austria. Ha formado parte de delegaciones mexicanas ante diversas conferencias internacionales de la ONU y del Sistema Interamericano, así como del APEC.